

22 Septiembre 1902

# EL DIARIO POPULAR

SANTIAGO DE CHILE, Lunes 22 de Septiembre de 1902

Nº

**POPULAR**

OPCIONES

BANDERA 546

Contados

DE LA TARDE

PCIONES:

\$ 6.00  
8.00  
1.50  
2.00ptiembre hasta el 1.<sup>o</sup> de

ISOS

\$ 0.32  
0.15  
0.10  
0.05

AL. \$ 0.60 AL MES

el pueblo

apacigua un pan con cobre, risas y sonrisas a los enfermos, al resto de las personas y los huérfanos, mantiene encantados para los ignorantes, predica la virtud con la palabra y el ejemplo, es el amigo del hogar obrero, es el padre del pueblo.

obrero de Santiago, a quien podrían aplicar las palabras que afirman este artículo, que estas líneas eran el abnegado y virtuoso Miguel Arcángel, o don Miguel León.

de mendigos se agolpe a las puertas de su pan que, por sus sus años, no pueden aguantar con frecuencia el frío destinando a la fruta que ha ido a la charca alimentar a los más huérfanos; más ha desprendido de sus satisfechos a un inquieto caudal de los que se depositan en las estercoleras.

fatigado por el frío del día, salió de su lado del lecho de su cama a este un remedio, osma, a todos una paleta y de esperanza,

o peculia y con lo que iba en parte, sostiene nubes que sus peores se instauran en las ciencias y los futuros.

causada y llena de virilidad de los fieles que conocen a Al, adquieren a avergonzados a abrecerces a su mal cumplimiento del deber, la luz de los que no a la advertencia operativa severa y mandado-

por que Díos conceda largos años de vida al virtuoso y querido sacerdote, para bien de la religión, de la sociedad y de la clase obrera.

del Patronato predicó un sermón conmemorativo de los grandes días de la Patria.

Se felicita del excelente pie en que se encuentra nuestro Ejército.

CLA TARDE

Con motivo del incidente de los pescadores ingleses, critica la mala organización de la colonización nacional.

Protesta de la deserción "con que los representantes de la prensa fueron tratados en la Moneda y la Escuela Militar.

Andes, número 2800, una vez cesar y otros objetos de mercancía; todo lo cual avanza es

**Desgracia**

El soldado Eliseo Valenzuela del Regimiento Artillería Tarapacá ayer tarde al carro eléctrico 161 de la línea Club Hípico-Vergara, rompió de golpe la placa de la plataforma, yendo las ruedas de la góndola que da al carro.

El convoy iba en movimiento de las ruedas de la góndola completamente la pierna de altura de la rodilla.

Valenzuela fue recogido por sus compañeros que le acorralaron por ellos a la enfermería.

**A los corrales**

La 7.<sup>a</sup> Comisaría remitió corrales centrales de la polémico tordillo que un guardián sección halló abandonado en del Carrascal.

Una yegua oscura que también en aquellas inmediaciones enviada a los mencionados c

**Curiosa cosa**

Un par de estafadores de competencia en materia de estado a punto de hacer un negocio con nuestros herederos Delegación Argentina.

Los atrevidos timadores habían gastado hasta el último en las fiestas patrias, idearon un modo para proveerse fingiéndose argentinos de cursos, se presentaron ante puertas del palacio en que residía la Delegación, y como solicitaron del portero entregar una carta al señor Solier. Después de avisar, el portero accedió a llevársela al Almirante la mencionada en la cual el fingido argentina su situación con los colores y solicitaba una pequeña cantidad de miembros de la Delegación.

Luego que el señalar Solier puso de la carta, sacó una lanza de su bolígrafo y la enterró para que se la diera al genitivo.

En ese momento el Inspector de la 3.<sup>a</sup> Comisaría pasó por la calle Morandé, y entrando en su habitación sacó un cuchillo con el que dio a Castro dos puñadas en la región pulmonar.

El mayordomo del conventillo, todo asustado de lo que ocurría, llamó a su guardaespaldas, el cual redujo a prisión a los dueños.

**Agresión**

Angel C. Rojas y Rosenda Arévalo promovieron anoche un gran desorden en la calle de Valdés.

Después de los insultos consiguientes, que fueron escuchados con especial agrado por los vecinos de aquella calle, la Arávalo comenzó a lanzar piedras y barro a Rojas, el cual tomó la determinación de apaguarla propinándole algunos golpes con los puños.

En aquel momento llegaron algunos guardianes y trataron de aprehender a los promotores del desorden.

Como si hubieran sido movidos por un resorte, los combatientes se volvieron contra sus aprehendedores y los propinaron con piedras una tanda de golpes, causándoles heridas.

José M. Navarrete, uno de los guardianes, resultó con una herida en el hombro superior, y Clodomiro Silva, otro de los guardianes, con un chichón en la cabeza.

Un paisano llamado Juan Moreira, que intervino en el asunto en favor de los guardianes, recibió también algunos golpes y una herida en la cabeza.

**Noticias más**

El Tásero, periódico de las siguientes:

Mina «Majadita».—Es una mina perteneciente a Don Díaz. En 1884 tuvo un alcance de diez mil pesos. Su ma-

## El Congreso Obrero

En el Hospital de San Juan de Dios

Cómo se viene anunciando hace algún tiempo, se ha inaugurado, durante estos días, la Convención de algunas sociedades obreras de la República, con el objeto de unificar su acción por el bienestar de sus miembros.

Si bien es cierto que el reunirse, conocerse y apoyarse entre sí por medio de una convención análoga, era una necesidad que se hacía sentir imperiosamente en el seno de todas las asociaciones obreras; si era necesario que por medio de la propia iniciativa general se estudiasen y pusiesen en práctica tantas ideas y proyectos tendentes a procurar el bien de los trabajadores, tenemos que reconocer por razones poderosas y en vista de los acontecimientos que, aunque los propósitos de la citada Convención han sido tomados con elevación de miras y serían también los propósitos de todos los obreros del país, la forma en que ha procedido, rechazando muchas delegaciones obreras y cerrando las puertas a otras sociedades de determinadas ideas, harán peligrar el éxito que debiera ser general y harán dudar de la legitimidad de un Congreso que, como el actual, es la representación de una clase numerosa.

Cuando se persigue un propósito tan digno y noble como es el de levantar la condición moral y material del obrero, cuando con ese objeto se convoca a las sociedades del país, lo lógico, lo justo habría sido dar amplia cabida y representación a todas las personas, instituciones y asociaciones que llevan en sus banderas como divisas y como fin el nombre del obrero, que se preocupase de su bienestar, que velase por él en las circunstancias difíciles de la vida.

Para hacer el bien no es necesario hacer distinciones de ideales ni de principios; basta con tener la conciencia de la grandeza de la causa y marchar hacia el ideal con la mirada dirigida para no ver las miserias y no arredrarse con los tropiezos del camino. No ha debido, pues, la Convención «Obrero» cerrar sus puertas a otras sociedades hermanas que tienen ideales más que suficientes, no han podido por la resolución de la Asamblea, poner su contingente al servicio de una causa común y por la que vienen trabajando tanto tiempo.

Sírvete de para conseguir el bienestar de los trabajadores: hay diversidad de caminos que abocan a doctrinas diversas, también, debiémos mayor razón la Asamblea recibir en su seno las representaciones de todas las ideas para discutirlas sin más prejuicio que el de conseguir el fin común, para buscar desinteresadamente la verdad y ponerla en práctica. Si así se hubiera procedido, nadie habría dudado del éxito que, como hemos dicho, debe perseguiro, no a unas contadas sociedades sino a la clase entera de trabajadores; si no se le hubiera dado a la Asamblea esa forma cerrada y exclusivista, habrían sido consecuentes con sus reconocimientos y pronunciamientos principios de libertad y tolerancia.

Por lo demás, ya que se cometió ese error, haremos votos por que la Convención no sufra sus consecuencias y que dicha resolución no vaya a empurrar el brillo de un éxito que, como amantes del progreso, esperamos confiados en la noblesa de la causa y en la acción de los que trabajan por ella.

## EL DIEZMO

En el Hospital de San Juan de Dios

No hay días más tristes para los enfermos que los días del Diezmo.

Postroados en el lecho del dolor, escuchan los acordes marciales de las bandas de músicos, las voces alegres del mundo que se divierte, presentan la animación y júbilo popular, y evocan en sus memorias los recuerdos de otros tiempos en que ellos también se divertían y alegraron.

Todos, y hasta los miembros de sus familias, parecen que no se acuerdan en estas festividades de los pobres que sufren; todos van con sus vestidos nuevos y el semblante contento a tomar parte en las fiestas y a ver las revistas militares, mientras que ellos, en las salas de los hospitales, abandonados del mundo, se sienten consumir de tristeza y de nostalgia.

Pero, felizmente, Dios se ha encargado de colocar en el corazón de muchos jóvenes obreros la caridad que consuela en la desgracia y que comparte los dolores de la vida. Los jóvenes del Círculo de Obreros del Patronato de Santa Filomena, y de la Población León XIII organizaron el Jueves 18, en el Hospital de San Juan de Dios, una sepulcral fiesta con el objeto de celebrar el aniversario patrio en compañía de los enfermos.

La banda de músicos de la Asociación León XIII y la estudiantina del Círculo de Obreros del Patronato de Santa Filomena, con sus bien ensoradas y patrióticas piezas musicales, supieron animar en los corazones de los desgraciados los espontáneos sentimientos de patriotismo y de gratitud hacia los que en nombre de la religión les llevaban un consuelo en las horas de tristeza, y practicaban el hermoso principio de Jesucristo «Amad los unos a los otros».

La fiesta terminó con la distribución, entre los enfermos, de dulces, cigarros, libros y otros objetos de utilidad, retirándose los obreros satisfechos de la acción realizada y quedándose los enfermos altamente agradecidos de los que así saben cumplir con los deberes que impone la caridad cristiana.

## Al Sol de Septiembre

Refleja job Sol sus rayos más ardientes sobre la faz de Chile en este día en que un pueblo de libres y valientes se alza contra una odiosa tiranía,

y al invasor y al despotismo cavaron hondo sepulcro los robustos brazos que en Chacabuco y Maipo destruyeron los fieros del enemigo en mil pedazos.

Allí murió la esclavitud, y grande triunfo surgió de la guerra, y solo erguiente sobre el Ande, sombrío tan lejos está tierra.

Sol de Septiembre! que tu albor primera ilumine esos campos de heroísmo donde, venido el pabellón chileno, se encubrió para siempre el despotismo.

«Oh patria! oh noble patria! en este día saluda a tus agresivos capitanes y eleva, entre tus hijos, himnos de alegría, himnos de fe al avocar sus manos.

Y al tronar el cañón de la victoria, al sonido los vivos la bandera, saluda el pueblo y honra la memoria de San Martín, O Higgins y Carrera.

Y lleva, cual ofrenda caritosa, al mundo sus soberbios pedestalas, festeja, orgullo de laurel, y a los que restauraron sus triunfos humorales.

Sol de Septiembre de argentina lluvia, tú vista a Chile deponer fieras y llamas de la oscura servidumbre, al nivel de los pueblos soberanos.

Tú revelas el júbilo y la alegría, con que el ohleño coronó palpitante, y reflejas el bello sentimiento de amor y gratitud que al alma atrae;

Patronato de San Alfonso

Los socios de este Patronato, en su mayor parte obreros de la Maestranza de los Ferrocarriles, celebraron las fa-